

320-366. Saint Hilaire de Poitiers a composé de nombreux ouvrages polémiques au sujet de l'arianisme, des commentaires sur la sainte Ecriture, et 12 livres sur la Trinité.

Saint Athanase, patriarche d'Alexandrie, victime des Ariens mais aussi leur fléau, malgré une existence tourmentée au possible, a composé de nombreux ouvrages, soit apostoliques pour établir la divinité du christianisme contre les païens et les Juifs, soit polémiques sur la Trinité et l'Incarnation contre les Ariens, les Macédoniens et les Apollinaristes, soit d'exégèse et en particulier sur les psaumes. On a encore de lui une vie de saint Antoine. Il mourut le 2 mai 372.

370. Eusèbe de Verceil écrivit une lettre aux église d'Italie. Saint Ephrem, mort vers 379. L'éloquent diacre d'Edesse a composé des ouvrages exégétiques, dogmatiques et moraux, dont un certain nombre nous sont parvenus, la plupart sous la forme de sermons. On possède ainsi de lui des poésies sacrées.

Saint Basile évêque de Césarée en Cappadoce, né en 329, mort le 1er janvier 379, et saint Grégoire de Nazianze, né en 329, mort en 389, célèbres par leur amitié, leurs luttes pour la foi, leur éloquence et leurs écrits. Outre leurs discours et leurs commentaires sur la Sainte Ecriture, ils nous ont laissé : saint Basile, 5 livres contre Eunomius et un traité du Saint-Esprit ; saint Grégoire, 242 lettres sur le dogme, la morale et l'histoire contemporaine, et des poésies.

Didyme l'aveugle, 385. On a de lui un Traité du Saint-Esprit et un livre contre les Manichéens.

Saint Cyrille de Jérusalem, 315-389, dont les 23 catéchèses présentent un parfait abrégé de la doctrine chrétienne. Saint Grégoire de Nysse, frère de saint Basile, mourut vers 394 ; auteur d'une grande catéchèse sur la manière d'instruire les Juifs, les païens et les hérétiques ; il a composé encore des commentaires, des ouvrages de polémique et d'assez nombreux discours.

Optat de Milève, 384.

Saint Phébade, évêque d'Agen, 398, écrivit contre la formule de Sirmium :

Saint Amphiloque d'Icone, 394, a fait plusieurs ouvrages dogmatiques.

Saint Philastre, 387, Diodore de Sarse, 390.

Saint Ambroise, 335, 397. Nous citerons parmi ses ouvrages esthétiques son commentaire du ps. 118 ; parmi ses ouvrages